

# LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestral.—*Ultramar*, 1,95 id.—*Portugal*, 1,50 id.—*Otros países*, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en Metálicas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

## APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 16 DE DICIEMBRE DE 1899.

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas, y en las dependencias de Administración ó nombre de Manuel de la Haza, y la de Redacción, ó nombre del Director.  
Número suelto, 5 céntimos.



## LAS REFORMAS SOCIALES

Tres, tres son los proyectos del señor Dato: el del descanso dominical, el del trabajo de la mujer y el del niño y el de los accidentes del trabajo. Tres, que, como las hijas de Elena, ninguno es bueno.

El del descanso dominical no es más que una satisfacción que se da á la Iglesia, la cual tendrá todos sus talleres abiertos, cuando los demás estarán brazo sobre brazo en virtud del proyecto.

Al redactar esa ley no se ha tenido en cuenta más que el precepto religioso. La higiene y la salud del obrero no los ha tenido presentes para nada el señor Dato. La cuestión es que no se trabaje los domingos y demás días festivos, que suman una porción de semanas al año, durante las cuales y los días que no se puede trabajar por el mal tiempo, no dice el señor Dato de qué se van á mantener los trabajadores.

Los socialistas de todos los países no piden el descanso dominical precisamente, sino el descanso semanal, lo cual es muy distinto. El descanso dominical es imposible, según lo confiesa el mismo proyecto, que exceptúa de la ley á multitud de industrias de imposible interrupción, bien por razones técnicas, bien por su necesidad imperiosa; mientras que el semanal es perfectamente posible sin la interrupción de servicios ni de trabajo alguno. En una fábrica donde haya 700 obreros trabajando continuamente, bastará que se tome 100 operarios más y cada día de la semana tendrán descanso 100 trabajadores.

Se ve claramente que el señor Dato no ha tratado más que de halagar á la gente de Iglesia, porque después de exceptuar un sin fin de industrias en las cuales se podrá trabajar domingos y días festivos, añade que á los trabajadores empleados en esas industrias se les otorgará en esos días «el tiempo necesario para el cumplimiento de sus deberes religiosos.»

Por supuesto, que dado el número de excepciones que tiene el proyecto, cuando los industriales quieran que sus obreros trabajen en día de domingo, no les faltará artículo de la ley á que agarrarse para esquivar la multa de 25 pesetas con que se les amenaza.

Vamos, que el tal proyecto es un buñuelo y, como no perjudica en nada á los patronos, será ley enseguida.

El del trabajo de la mujer y de los niños ya es otra cosa: no pasará tan fácilmente.

Y no porque con él se irroguen perjuicios á los explotadores, sino porque á éstos no ha de gustarles que el Estado se entrometa en estas cuestiones.

Se fija la edad de diez años para que los niños puedan ser admitidos en establecimientos mercantiles, fábricas, fundiciones, construcciones, talleres, minas y buques, edad demasiado prematura, pudiendo permitirse á niños menores de 10 años que se ocupen en labores de limpieza y conservación de locales donde se ejerza cualquier industria, como si este no fuera un trabajo superior á las débiles fuerzas de las criaturas.

Lo chusco es que se previene que los niños no podrán ser admitidos al trabajo sin certificación de estar vacunados y de no padecer ninguna enfermedad infecciosa.

Lo de la vacuna, pase; pero lo de la enfermedad infecciosa, de fijo que hace

reír á cualquiera. En vez de esa certificación, debírase pedir la de que el niño sepa por lo menos lectura y escritura.

Se concederá dos horas diarias, por lo menos, para adquirir la instrucción primaria y religiosa—ésta que no se olvide—á los menores de 14 años que no la hubiesen recibido, siempre que haya escuela dentro de un radio de dos kilómetros del establecimiento en que trabajen, y si estuviese á mayor distancia la escuela, será obligatorio para el establecimiento fabril que ocupe permanentemente más de 20 niños el sostenimiento de una, pudiéndose deducir del salario de éstos la parte indispensable para la remuneración de la enseñanza. ¡Oh magnanimidad!

No se permitirá el trabajo á las mujeres durante las cuatro semanas posteriores al alumbramiento. ¿Y las semanas anteriores? De esas no dice nada la ley.

Hay algunos artículos aceptables, por aquello de que algo es algo, tales como los que fijan en seis horas el trabajo de los niños de 10 á 14 años, y en ocho las de los de 14 á 16 con un descanso de hora y media para éstos y de una para los primeros.

Pero habrá que ver cómo sale este proyecto de las Cortes.

Hay grandes deficiencias en este proyecto ¿no las ha de haber? Mas si llega á aprobarse se verá qué bien lo burlan los explotadores y qué poco caso hacen de que se cumpla los Gobiernos.

Faltanos ocuparnos del de los accidentes del trabajo, á nuestro juicio el más importante.

Lo haremos en el número próximo.

## NOTAS SEMANALES

Ha estallado en Guatemala la treinta revolución. Pues que la cambien el nombre y la llamen Guatepeor.

Cuentan que en el seminario que está enclavado en Corbá hubo tiros la otra noche, estando apagado el gas, entre los seminaristas que en aquel colegio están aprendiendo la manera de vivir sin trabajar.

Aseguran los periódicos que el suceso de Corbá está envuelto en el misterio y en muy densa obscuridad, pero la gente curiosa, mal pensada por demás, que conoce las costumbres de la gente clerical y la historia poco limpia del colegio de Corbá, que ya en otras ocasiones ha dado mucho que hablar, sostiene muy seriamente que esas son cosas de atrás.

Refieren que en Villarreal, á un lado de Castellón, entre carcas y demócratas el primer cisco se armó, por las consabidas placas del sagrado corazón. Dicen que Dios es la paz, cosa que no dudo yo; pero será todo entero, desde la cara al talón,

porque en cuanto los católicos le han quitado el corazón y lo ponen en las puertas á estilo de llamador, ó en los frentes de las casas expuesto al frío y al sol, resulta que en vez de paz, por esos pueblos de Dios arma cada cipizape que, vamos, ¡me río yo!

Dicen que el señor Alcalde, de acuerdo con el Concejo, con comerciantes que timan en la clase y en el peso va á tomar una medida que produzca un escarmiento, dando al público la lista de los ladrones tenderos.

Ya iba á dar mi enhorabuena á don Felipe, el excelso, cuando veo que es Logroño donde se ha pensado en eso.

Los Videa y los Ugarte y otros percebes como ellos no pueden tomar medidas con los que roban al pueblo, porque ellos precisamente son de los que... yo me pienso.

Con este «pienso» ¡mucho ojo! porque Ugarte, que no es lerdo, sabe la miga que tiene y es muy capaz de comérselo.

—El ilustre Parafío vino el martes á Bilbao. —¿En la villa tal persona? Mire usted; no se ha notao.

El ministro de Obras públicas ha dictado una orden sabia: que los guardaguas solo trabajen diez horas diarias. Otorgamos nuestro aplauso á ese ministro... de Francia, y que pase la noticia á las líneas ferroviarias de Durango, Santander, Portugalete y Zumárraga en las que los guardaguas ni una hora al día descansan.

El gran espada Reverte que escapó, al fin, de la muerte, vuelve otra vez á los cuernos. ¡Gracias mil, dioses eternos!

## POR "EL SOCIALISTA" DIARIO

En virtud del acuerdo tomado por el Congreso de nuestro Partido, recientemente verificado en Madrid, el decano de los periódicos socialistas españoles va á convertirse en diario, de semanal que ha venido siendo durante catorce años.

La conveniencia, mejor dicho, la necesidad de esa transformación salta á la vista. El Partido Socialista es hoy en España un factor importante en la política, tanto por la extensión que ha adquirido, como por las organizaciones obreras que á su sombra se han formado.

El movimiento obrero hoy en España, así político como económico, es de importancia, y resultan insuficientes los periódicos semanales para llevar con rapidez de un punto á otro de la península las noticias de las huelgas y los llamamientos á la solidaridad para la común defensa. Así mismo, para deshacer los errores de la Prensa patronal y aun para señalar arbi-

trariedades y atropellos de las autoridades se llega generalmente tarde con los periódicos actuales, que tienen que ocuparse de multitud de asuntos del momento sin desentender las secciones de doctrina.

Es, pues, de toda urgencia la creación del periódico diario. Así lo comprenden no solamente las agrupaciones del Partido, que, naturalmente, más interesadas que nadie, se suscriben por el mayor número de acciones que pueden, á fin de llevar á la práctica el proyecto lo más antes posible, sino las organizaciones de resistencia, que ven en el periódico diario, no al paladín de la democracia socialista, sino al esforzado defensor de las reclamaciones obreras, al órgano propio que ha de ponerles en contacto con sus hermanas de la península y del extranjero, haciéndoles cada vez más fuertes por la unión y la solidaridad. Son ya importantes las sumas que estos organismos en sus juntas generales han destinado á la adquisición de los modestos títulos contribuyendo á tan buena obra, y todo hace suponer que dentro de pocos meses EL SOCIALISTA será pregonado diariamente en todos los pueblos importantes de España.

Pero para que esto suceda hoy antes que mañana es preciso que las agrupaciones socialistas y los correligionarios todos tomen con calor el asunto y se preocupen de él en todo momento. A las agrupaciones y á los socialistas de Vizcaya nos dirigimos. Deben las primeras imitar á la de Bilbao, adquiriendo talonarios para la venta de acciones, haciendo porque no quede un obrero en Vizcaya sin tomar parte en tan conveniente y necesaria empresa, y celebrar mitins y veladas de propaganda á cuyos finales se verifiquen colectas con ese objeto. Los segundos, los obreros conscientes, bien afiliados á las sociedades de resistencia, bien militantes en las agrupaciones, deben asociar á la obra á los compañeros de trabajo, hablándoles á cada paso en el taller y en la mina, en el café y en la calle, en todas partes, del bien que ha de reportar á la clase trabajadora española la publicación diaria de EL SOCIALISTA.

De las 100.000 acciones de peseta que se emiten, seguramente que los socialistas españoles esperan que Vizcaya sea quien se quede con parte muy importante, dado el número de trabajadores que en las zonas fabril y minera se emplea.

A no defraudar esas esperanzas deben tender nuestros esfuerzos.

Obreros de Vizcaya: ¡A suscribirse todos! ¡A tomar, por lo menos, una acción cada uno!

Si así lo hacemos, tras la satisfacción del deber cumplido, tendremos la de ver diariamente nuestro querido órgano central llevando las ideas redentoras por todos los ámbitos de la península.

## EL ABRIGO DEL NIÑO

Estamos en pleno invierno, á juzgar por los grandes fríos que se sienten.

Cuantos poseen un abrigo, por malo que sea, han echado mano de él.

Hace un aire que corta la cara. Llega la noche, privados del escaso sol, del bullicio y del movimiento, diríase que el frío aumenta. Y así es, en realidad, para los infelices que, sin calor en el estómago y sin abrigo en el cuerpo, sufren los crudos rigores de la estación.



Nos hallamos en las primeras horas de la noche.

Las gentes circulan por las calles de Madrid con mayor rapidez.

Los ricos van pensando en su opípara comida y en lo abrigada que estará la sala del Teatro Real ó de la Comedia.

Los pudientes, en lo bien que pasarán la noche en la tertulia de su vecino del cuarto segundo, oyendo al piano las melodías más en boga; ó en el café de enfrente, donde hay un cuarteto admirable.

Los pobres, en su miseria; en que no han comido durante aquel largo día de invierno; en que no tienen donde cenar, ni acaso donde dormir.

Las casas de empeño, ese último refugio de los desgraciados, se llenan de mujeres y de hombres que llevan á ellas todo cuanto poseen.

Una mujer del pueblo, á juzgar por su mísero traje, llevando en los brazos un precioso niño, cuyo abrigo, en cierto modo elegante, contrasta con el pobre vestido de la joven, que lo era, y muy hermosa por cierto, se paró delante de una casa de préstamos de la calle de Embajadores, vacilante y temerosa.

No parecía si no que la infeliz mujer iba á realizar algún crimen.

Antes de penetrar en ella, una lágrima asomó á sus ojos, y besó tiernamente, estrechándole contra su pecho, al niño que llevaba en los brazos, arreglándole el lindo abrigo de que iba cubierto, con ese cuidado y cariño, con esa delicadeza y amor que sólo se encuentra en las madres.

Por fin se decidió á entrar, y al llegar junto al mostrador, trató de despojar al niño de su abrigo.

El niño, que podría contar tres años, se resistía á dejarse quitar tal prenda, que era su lujo,—también los pequeños seres tienen su vanidad—y su abrigo á la vez.

La desgraciada madre, con el corazón oprimido, aunque procurando sonreír, trataba de convencerle con dulces palabras y tiernos halagos.

—Déjame el abrigo, alma mía, déjame!

—No chero, no chero,—decía el niño con esa media lengua peculiar de las criaturas.

Aquella pobre madre, antes de ejecutar el acto que realizaba, había recorrido todas las casas de préstamos, y en ninguna habían querido empeñarla su raído mantón ni su vieja falda.

Demás de esto, su marido llevaba dos meses sin trabajar. ¡Su marido, un buen obrero, honrado á carta cabal, que quería á su mujer y á su hijo con un amor tan grande como verdadero, y que buscaba, sin encontrarlo, cualquier trabajo por bajo ó rudo que fuere, y al que le había escuchado vagas palabras que la hacían temer en un suicidio!

Por eso se resolvía á empeñar aquella noche el abrigo de su hijo, única prenda que habían conservado; aquel abrigo comprado en días mejores para aquel hijo que era su gloria, y este acto cruel debía realizarlo sin que su marido lo supiera, ya que el abrigo del niño se lo había escogido su mismo padre, y cuando le veía con él, decía que semejaba un ángel del cielo. Antes que despojar á su hijo, lo cual le parecía un delito, ella lo hubiera dado todo, pero... ¡si nada tenía ya!

Sólo las mujeres, y de éstas las que sean madres, podrán comprender el sacrificio, la angustia, el dolor que sufría aquella infeliz.

Aun así no se resignó á empeñarlo sino cuando la criatura le pidió pan, y no pudo dárselo. Las exigencias de los niños ni tienen reflexión ni admiten espera; piden pan, y hay que dárselo.

—Déjame el abrigo, cielo—insistía la madre, redoblando sus caricias.—Déjame!

—No chero—repetía la criatura, envolviéndose en él y sujetándose con las manecitas.

—Déjame, hijo mío, que es para pan—se atrevió á decir la desdichada, con

una inflexión de voz que hubiera conmovido á una piedra.

El niño la miró con asombro. En su inocencia no comprendía que para darle á él pan le tuvieran que privar de su abrigo.

—Tengo frío—exclamó la criatura.

—Madre te arropará con su mantón y su cuerpo.

Y, en efecto, la mujer oprimió contra su seno al pequeñuelo, y alargó al prestamista su abrigo, recibiendo por él dos pesetas.

Algunas mujeres de las que estaban en la casa de empeño, lloraron durante el diálogo de la madre y el hijo, y gustosas habrían dado á la mujer el préstamo del abrigo; pero ¡ay! que ellas se encontraban allí para lo mismo, para trocar su pañuelo ó su falda por unas cuantas monedas, á fin de acallar el hambre de los suyos.

La madre cogió las dos pesetas con la sonrisa en los labios y las lágrimas en los ojos; envolvió á su hijo en el raído pañuelo con que se cubría, y salió de la casa de préstamos mirando al mostrador, donde uno de los dependientes doblaba el abrigo de su niño para guardarlo, como si en él dejará un pedazo de su corazón.

Entró en la taberna y compró un pan; luego en la tienda, y compró un poco de aceite y unas patatas; y después en la vaquería, de donde se llevó un vaso de leche para el niño, dormido en su regazo.

—Mi pobre Juan tendrá al menos unas patatas hoy y unas sopas mañana. Pero no le diré que son debidas al abrigo del niño, á ese abrigo que con tanto cariño le había comprado y de que se mostraba tan orgulloso, pues entonces no las comería. ¿Pero y si quiere besar á su hijo como de costumbre? ¡Ah! le acostaré y así no le verá.

Cuando el marido llegó, sin haber encontrado trabajo, y preguntó por el niño, la mujer le dijo que ya le había acostado. Quiso ir á besarle, y ella le detuvo para que no le despertase.

Después puso delante del marido la cazuela de patatas que acababa de guisar, único alimento que tomaban en aquel día, y mientras el obrero no se atrevía á comerlas por no haberlas ganado, ni se atrevía á preguntar á quién las debía, la mujer, que adivinaba en sus ojos lo que en su corazón pasaba, le decía con resignado y cariñoso acento:

—Cómelas, Juan, que estas patatas nos las ha traído un ángel del cielo. ¿No dices que lo es tu hijo? Pues á él se las debemos.—E. Rodríguez Solís.

### Cosas de los periódicos

Casi todos los periódicos bilbaínos se quejan á una de la suerte que está corriendo en las Cortes el proyecto de prolongación de la línea de Triano.

Una comisión de diputados provinciales ha ido á Madrid para gestionar su pronta aprobación y, aunque ha revuelto Roma con Santiago, la comisión ha vuelto con las manos en la cabeza: sin saber cuando será aprobado el desdichado proyecto.

Con tal motivo, los periódicos la han tomado con la centralización y con la política, y resulta que no tiene la culpa del estancamiento del proyecto ni la política ni la centralización.

Lo que hay es que capitalistas interesados en otros ferrocarriles á quienes puede perjudicar la línea prolongada, se han venido oponiendo y siguen oponiéndose á que la Diputación se salga con la suya.

Por lo demás, hay mucho de comedia en eso de las comisiones que van á Madrid á gestionar el despacho de asuntos que, particularmente, los mismos comisionados están interesados en que duerman sosegadamente en los ministerios.

Por supuesto, que el proyecto se aprobará, pero cuando ya no sea un peligro para las líneas enemigas y sea en cambio un mal negocio para la Diputación.

Esa es la política que se opone á la prolongación del ferrocarril de Triano, la política de caciquismo y de las camarillas burguesas.

Por lo que los periódicos harán bien en no molernos más con esa canción.

De la suspensión de garantías no se ocupan nuestros periódicos.

Solo *La Vox de Vizcaya*, desde que vivimos en tan anormal situación, ha preguntado una vez y no con mucho calor, á ver cuando va á desaparecer de Vizcaya semejante estado.

Y es que es claro. Como á los burgueses, cuyos intereses defienden los periódicos, no les afecta la suspensión de garantías, y para ellos y sus negocios todas son facilidades ¿quién va á ser el tonto que emprenda una campaña contra un estado de derecho que después de los bizkaitarras solo puede perjudicar á los socialistas?

Si se tratara de una disposición del Gobierno que lesionara los intereses de alguna empresa poderosa ¡oh! entonces sería el chillar de los periódicos y el enviar comisiones á Madrid para deshacer el tuerto. ¿Pero contra la suspensión de garantías? ¡Bah! ¿Quién piensa en eso? De esas cosas se preocupan solo los socialistas, que son los únicos liberales que quedan ya en Bilbao y toman en serio eso de las garantías constitucionales y de las libertades públicas.

Por eso el ministro de la Gobernación, hablando con el corresponsal de *El Noticiero Bilbaíno* sobre el restablecimiento de las garantías en Vizcaya, exclamó: «¡Pero si en Bilbao nadie se queja del estado anormal en que se encuentra!»

Cierto; aquí no se quejan más que los socialistas y los socialistas no son nadie para el señor Dato.

### El Socialismo francés

Acaba de celebrarse en París el Congreso de las diversas fracciones socialistas para llegar á la unidad de los partidarios de esas ideas, ó cuando menos, para tomar acuerdos que les den, ya que no identidad de procedimientos, cierta cohesión que la permita no embarazarse las unas á las otras en su marcha.

Muy cerca de 2.000 organizaciones de socialistas de los diversos matices han estado representadas en el Congreso por un número considerable de delegados.

Los debates, por lo que nos dice el telégrafo, han sido vivos y un tanto tumultuosos. Quien conozca el Socialismo francés no extrañará las noticias, y considerará como un verdadero paso de gigante hacia la unidad el solo hecho de haberse reunido en un Congreso hombres de todas las fracciones socialistas.

Tienen todas las fracciones socialistas una aspiración casi idéntica; pero discrepan así en la táctica como en el programa de reformas inmediatas.

Nació el Socialismo moderno, el marxista, en Marsella en 1878, siendo Guesde, Lafargue y Deville sus fundadores y principales propagandistas.

Por aquella época también sufrían radical transformación en Londres los más valiosos elementos del antiguo *blanquismo*, elementos emigrados desde la caída de la *Commune*.

Con la amnistía, estos elementos volvieron á su patria, y los dos partidos trabajaron por propagar y extender sus ideas.

El partido marxista llevaba á la acción política los nuevos procedimientos de acción persistente, continuada y revolucionaria, á la moderna; los blanquistas llevaban toda la vieja tradición de las revoluciones parisienses.

La férrea disciplina y el «materialismo» marxista no encajó con las ideas de ciertos hombres que habían entrado en el Partido Obrero francés, y se separaron

de él los Malón, Brousse y otros, fundando un Partido que llamaron posibilista.

También este Partido sufrió una excitación. Sus temperamentos de oportunismo á *outrance* no gustaban á algunos de los que se separaron de Guesde, y se fundó el Partido Obrero revolucionario, que más tarde volvió á excindirse, y produjo una nueva fracción: la Alianza Comunista.

El fracaso del radicalismo y las enseñanzas de los hechos en huelgas y elecciones arrojaron muchos hombres á las filas del Socialismo. Millerand, Jaurés, Viviani y otros muchos de ese campo proceden, y antes de afiliarse á tal ó cual partido fundaron, dándose no un programa común, sino una cierta declaración de ideas que les ligaba. Son estos los socialistas independientes.

Estudiar los diversos matices que distinguen á los unos de los otros, no es tarea que pueda llenarse en poco espacio ni es cosa esencial por hoy. Quédesse este para cuando hayamos de dar cuenta del referido Congreso.—Jwan José Morato.

### SIGUE EL ABUSO

Con mucha fuerza se presentaron en esta Redacción las maestras de la fábrica de Tabacos para protestar é indagar al propio tiempo el nombre del autor de la denuncia que se nos hizo anteriormente, acusando á dichas maestras de obligar á las operarias á regalar parte de su jornal en provecho de las mismas.

El Director ó Administrador de dicha fábrica sigue tolerando que este intolerable desbalijamiento siga efectuándose, tal vez en provecho propio, en la seguridad de que las cigarrereras lo han de consentir. ¿Hasta cuándo?

Creánnos las cigarrereras. En el momento en que se unan para protestar de ese robo que impunemente cometen las maestras con el pretexto de que el donativo es voluntario, desaparecerá—¿y cómo no?—y se llevarán íntegro á casa su jornal.

Y, á propósito de abusos: Las operarias de la fábrica de Tabacos adelantaron, descontándolo de sus sueldos, el dinero que costó la instalación de la luz eléctrica en todas las dependencias de la fábrica.

Hace ya 3 ó 4 años que están prometiéndolo. ¿Se puede saber cuándo las cigarrereras se van reintegradas en su dinero? El señor Echevarría, diputado á Cortes y representante en Vizcaya de la Tabacalera, tiene la palabra.

Por nuestra parte prometemos volver sobre el mismo tema; mejor dicho, sobre dos temas apuntados hoy.

Y, entre tanto, que las cigarrereras se pongan de acuerdo para reclamar lo que siendo suyo se les roba y se les ha robado á voluntad propia.

### RECORTES

#### Los Rothschild

Cuando se habla de los Rothschild los burgueses de todas partes se quitan respetuosamente el sombrero.

En Londres, París, Viena, Madrid el incienso de la adulación les rodea.

Los grandes rotativos están á su devoción.

Los Gobiernos mantienen íntimas y cordiales relaciones con ellos.

Sin embargo, el más perseguido *rata*, fotografiado por la policía, es, sin duda, más honrado que esos grandes señores de la banca, cuyos procedimientos, para aumentar sus millones, son todavía los que empleó Nathan Rothschild.

Este señor comenzó la inmensa fortuna de la casa que lleva su nombre propalando en Londres la falsa noticia de la derrota de las potencias aliadas en Waterloo. Inmediatamente los títulos de las rentas de Inglaterra y Rusia bajaron de una ma-



nera considerable, y Rotschild, por medio de sus agentes, los compraba.

Conoció la verdad, los títulos subieron, y Rotschild ganó muchos millones.

Este hecho ¿no es un robo verdadero? Ciertamente que sí. Pues examinad las grandes fortunas de todos los países, aquí las de Comillas, Larios, Elduayen y otros, y veréis que todas están formadas con latrocinios semejantes.

Comparen ustedes

Un viajero que ha recorrido muchos países ha hecho las siguientes observaciones respecto á las máquinas de los ferrocarriles.

Las máquinas que se emplean en los países atrasados, donde la instrucción y la organización del obrero es casi nula, son incómodas hasta el punto de que los maquinistas van á la intemperie.

Las que se usan en Inglaterra tienen ya mayores comodidades, como corresponde á un pueblo cuya civilización es grande y la fuerza obrera es una potencia.

En las máquinas norteamericanas se ve la atención que los fabricantes yanquis tienen con los obreros, pues hay en ellas todo el confort para sus conductores. La plataforma del maquinista tiene puertas de cedro con vidrieras, piso de madera, lavatorio, etc.; esta habitación está cubierta por un techo y las cosas están dispuestas de tal manera que el calor de las hornallas no se siente tanto como en las otras máquinas.

Todo esto demuestra que en los países donde los obreros son instruídos y están, por consiguiente, mejor organizados, se les respeta y tiene en cuenta en todas las cosas, mientras en los países donde los obreros son más atrasados, la burguesía que los explota no se ocupa de ellos ni sacrifica nada á su bienestar.

La miseria en San Petersburgo

En ninguna de las grandes metrópolis existe una miseria tan espantosa como la observada en la capital del imperio ruso.

Hay allí cerca de 3.000 personas que por todo lecho poseen los bancos de los jardines públicos, el abrigo de una pared, ó en la mejor de las hipótesis, el hueco de una puerta.

Los guardias les permiten dormir en paz, porque los locales que la policía dedica para refugios de mendigos son insuficientes para contenerlos á todos.

Y menos mal todavía en verano; pero imaginen nuestros lectores lo que sufrirán aquellos infelices en las terribles noches del invierno ruso.

Entonces se enciende en las calles un número de colosales braseros, para el mantenimiento de los cuales los propietarios de casas regalan la leña ó el carbón.

San Petersburgo solo cuenta con cuatro asilos nocturnos, capaces para mil personas, que duermen allí como sardinas en una banasta; pero al menos resguardadas del frío.

Municipalidades

Las municipalidades de esta semana caben en un puño.

De los 18 asuntos puestos á la orden del día, 17 se aprobaron sin que ningún concejal chistara.

Únicamente el señor Ugarte la metió hasta el corvejón al discutirse un informe de la comisión de Industrias.

Propóníase ésta que se accediera á la petición del farolero Romualdo Ortiz consistente en que se le exima de hacer guardias de noche.

Este empleado lleva 25 años de servicios en la casa, acaba de pasar una enfermedad grave y sus demás compañeros están conformes en hacer las guardias que le correspondan, por todo lo cual la comisión informó favorablemente.

Pues el señor Ugarte salió con que eso

no se debía hacer, que era perjudicial á los demás faroleros y que hacían falta la certificación del médico y la certificación del jefe y no sé cuantas certificaciones, por todo lo cual pedía que el expediente volviese á la comisión.

El señor Rasche defendió el informe, explicando que la cosa era tan clara que no hacían falta certificaciones facultativas. Añadió que el mismo señor Merodio, que conoce personalmente al interesado, expuso á la comisión su estado, por lo que ésta accedió á lo que solicitaba.

¿Para qué quiso más el señor Ugarte? —Ah, señores! Ha informado á la comisión el señor Merodio! El señor Merodio! Fíjese el Ayuntamiento! ¡el señor Merodio!

Como diciendo: ¡eee socialista! El señor Rasche le llamó charlatán en buenas palabras y entre él, Merodio y Goiri le pusieron como nuevo.

Puesto á votación el informe fué aprobado, votando en contra todos los borregos de la comisión de Gobernación que siguen á Ugarte como si fuese su pastor. Y no hubo más.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Aunque con algunas vacantes todavía, el Comité ha quedado formado de la siguiente manera:

Presidente, Pablo Iglesias (tipógrafo). — Vicepresidente, Vicenta Barrio (fontanero). — Tesorero, Matías Gómez (tipógrafo). — Vicesesorero, Francisco L. Caballero (estuquista). — Secretario, Antonio García Quejido (tipógrafo). — Vicesecretario, Cipriano Rubio (albañil). — Vocales-delegados: Albañiles, Segundo Casado; Barriñales de estuco, José García Quinteiros; Broncistas, fontaneros y latoneros, Clemente Cuadrado; Carpinteros de armar, Antonio López; Carpinteros de taller, José Maeso Granados; Electricistas, Casimiro Marugán; Empedradoras, Celestino Rodríguez; Estuquistas, no ha sido nombrado; Modelistas y moldeadores, no ha sido nombrado; Obreros en hierro, Antonio García Batllori; Panaderos, no ha sido nombrado; Pocereros, Toribio Rus; Tipógrafos, Eduardo Jiménez, y Zapateros, Antonio García Ordóñez.

El día 2 de este mes fueron enviados á las Secciones los ejemplares de los Estatutos que á cada una corresponden.

También se les ha dirigido una circular de interés.

Madrid, 3 de diciembre de 1899. — Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

Carta de Baracaldo

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Voy á daros cuenta de un escándalo monumental promovido el día 7 del corriente por el ex conserje del círculo carlista y hoy propietario del café «La Amistad» Alejandro Suarez.

Este sujeto, á raíz de la huelga de Altos Hornos y por obra y gracia del espíritu ruin y rastrero que le anima, fué revestido con el cargo de jefe de los guardias secretos de la fábrica, y tan á la perfección ha cumplido con su misión y con tal esmero, que ha sido el que más ha vigilado los establecimientos de queridos amigos nuestros para que ningún obrero los pisara y entraran en cambio en el suyo.

Pero, bien, esto es lo de menos. Es el caso que el jueves de la pasada semana, armado de la gran *merluzca*, quiso forzar la puerta de la casa de Anastasio, donde estaban reunidos el primer teniente-alcalde y los alcaldes de barrio, los cuales, al saber cuál era el *matón*, buzeron saltando las tapias de la huerta contigua por no caer en sus garras, consistiendo la antipa-

tía del Alejandro hacia los otros en que no son consumidores de su casa.

Después de esto, al ser reconvenido por los serenos, se lió con ellos á golpes, hasta que con las mismas razones fué reducido á la obediencia, eso que él les llamaba subordinados, suyos mostrándoles por la contera el bastón de mando de la fábrica y luego por el lado de las borlas, diciendo que representaba al señor gobernador civil, por ser éste quien le había elevado á tan alta gerarquía.

No sabemos cómo los serenos tuvieron tanta consideración con este borracho—mil veces—, pues tratándose de infelices obreros suelen sus vergas llegar á la altura de su mando.

Hay que advertir que próximo al lugar del escándalo, está el cuartel de la guardia civil y es extraño que el cabo Caparrós, que en él se encontraba, no saliera á intervenir en la cuestión, por lo que el vecindario le critica, máxime teniendo en cuenta que este Portas amenaza á honradísimos trabajadores con baquetearles si no huyen de aquí. Pero estas hazañas del cabo Caparrós tendrán su recompensa cuando cuelgue el uniforme ocupando la portería de la fábrica Altos Hornos, que es á lo que aspira este genizaro.

Y volviendo al Alejandro: A ver si te comprimes, hombre, pues ya ves las consecuencias de tus borracheras. Te han destituido del honroso cargo que desempeñabas y estás expuesto á que encuentres la recompensa de tus servicios viles en las callosas manos de los que á vagos como tú mantienen con su ignorancia.

Sin más, mi enhorabuena al teniente-alcalde, que con su cordura, evitó que este animal fuese llevado á la cuadra.

Prometo en mi próxima vapulear á algún otro, que ha hecho ya méritos suficientes para ello.

Vuestro y de la R. S., EL CORRESPONSAL 13 diciembre 99.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El domingo se reunieron en el Centro Obrero los delegados de las Sociedades de resistencia y de las Agrupaciones socialistas de Vizcaya que se adhirieron á la huelga de Altos Hornos.

Se nombró una comisión que realice á la mayor brevedad la liquidación de las cuentas y se dirija á *Progreso* en demanda de las 875 pesetas que recaudó para los huelguistas.

También se tomaron otros acuerdos conducentes á poner término á todos los asuntos relacionados con la huelga.

—A la reclamación presentada á los patronos por la Sociedad de Tallistas y Escultores pidiéndoles la jornada de nueve horas, ha contestado la mayoría de aquéllos aceptando la petición, si bien solicitando algunos de la Sociedad que la nueva jornada comience, unos, cuando terminen las contrata que tienen pendientes, y otros, dentro de plazos que varían entre uno, dos y tres meses.

El industrial señor Echave y los de la Sociedad Anónima no han dado ninguna contestación á la Sociedad.

Reunida ésta para resolver en vista de la actitud de los patronos, acordó por unanimidad que las nueve horas empiecen á regir desde primero de año y que de los talleres, cuyos dueños han incurrido en la grosería de no contestar á la Sociedad, se retire la gente del trabajo.

En virtud de este acuerdo los tallistas y escultores de los dos talleres arriba mencionados se declararon en huelga el domingo.

Respecto á los demás establecimientos se espera las contestaciones de los patronos á quienes se ha comunicado las resoluciones de la Sociedad.

La huelga se ha extendido á los talleres del señor Llona.

La Sociedad reclama un compromiso firmado por los patronos concediendo las nueve horas.

Reclama también al señor Echave y á la Sociedad Anónima los jornales correspondientes á los obreros durante los días de huelga.

—Por exceso de original aplazamos la publicación de los donativos para los compañeros presos. La suscripción de Altos Hornos publicamos en hoja aparte, á pesar de lo cual el precio del número será de 5 céntimos.

—La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros Panaderos ha convocado en el Centro Obrero á los trabajadores del oficio, asociados y no asociados, para reclamar de los patronos que la noche de Navidad no se trabaje, sin perjudicar por eso al vecindario.

Mas de cien obreros se reunieron el lunes y acordaron dirigirse á los fabricantes en ese sentido, siendo de esperar que éstos atiendan á reclamación tan modesta como razonable.

Los obreros, por su parte, deben robustecer su sociedad, hoy harto abandonada, para mejorar las pésimas condiciones en que están trabajando.

—El señor don Nicolás de Madariaga, presidente de la Asociación de Defensa y Fomento de la Industria y el Comercio, nos ha dirigido un atento B. L. M. comunicándonos la inauguración oficial de la Sociedad y ofreciéndonos sus salones y su cooperación para cuanto nos sea necesario.

Muchas gracias. —La Junta Directiva de la Sociedad de Pintores de Vizcaya llama la atención de los socios atrasados en el pago de recibos para que se pongan al corriente, toda vez que en la Asamblea de enero próximo se hará relación de las altas y bajas ocurridas en dicha Sociedad.

Zaragoza

Se han reorganizado los Canteros y se han constituido en Sociedad los fundidores, siendo siete, con estas dos, las sociedades de oficio que hay en la capital de Aragón.

Madrid

El doctor Ovilo está dando en los salones de *El Liberal* una serie de conferencias de higiene vulgar del trabajo, dedicadas al Centro Obrero, á las cuales acude numerosa representación de las sociedades de resistencia.

He aquí el sumario de la segunda de dichas conferencias que tuvo lugar el lunes de esta semana:

Concepto de la Higiene del trabajo. — Cómo se debe estudiar.

El aire: oxígeno, azoe, argon, ácido carbónico. — Un gas vital. — Para qué se respira. — El hombre convertido en fábrica, su combustible y su escoria. — Venenos que respiramos. — Microbios atmosféricos. — Oficios más comprometidos. — Cómo pueden evitarse esos peligros en la casa, en el taller y en la fábrica.

—Han acordado adquirir acciones para la publicación diaria de *EL SOCIALISTA*: la Sociedad de Carpinteros de armar, 100, y la de Obreros Electricistas «La Dinamo» 50.

—La Sociedad de Modelistas-Moldeadores ha tomado el acuerdo de ingresar en la Unión General de Trabajadores de España.

—Los obreros panaderos asociados de Madrid son 1815.

—Han quedado definitivamente constituidas las sociedades de Tapiceros y de Encuadernadores y Petaquistas.

—Los barrenderos del Municipio, á pesar de las amenazas y coacciones de que son objeto, llevan adelante su proyecto de crear la sociedad, en la que se han alistado cerca de 400 individuos.

—Los bomberos han celebrado una reunión en el Centro Obrero y tomado acuerdos de importancia.

Asturias

La Sociedad de Carpinteros de Oviedo ha acordado tomar 50 acciones de las



emitidas para convertir en diario EL SOCIALISTA.

—Tratan de organizarse en sociedad de resistencia en la misma capital, para lo cual llevan muy adelantados los trabajos, los obreros del hierro y los de la imprenta.

—En Gijón la Sociedad de Alfareros ha acordado adquirir 50 acciones para que se publique diariamente EL SOCIALISTA.

—En la misma localidad ha quedado constituida la Sociedad de Obreros Hojalateros.

—El domingo último se reunieron en el Centro Obrero de Mieres los obreros del ramo de construcción para organizarse en Sociedad de resistencia.

—Como consecuencia de la propaganda realizada por nuestro compañero Iglesias en Asturias, ha quedado formada la Agrupación socialista del puerto de Avilés.

**Barcelona**

Han aceptado las reclamaciones presentadas por sus obreros 96 patronos ebauistas y 32 escultores tallistas.

—Se asegura que han triunfado los obreros fundidores que estaban en huelga.

**Valencia**

Ha terminado la huelga de los obreros curtidores por haber los patronos firmado un documento reconociendo a sus obreros el derecho de estar asociados.

—Tratan de organizarse en Sociedad de resistencia los obreros del hierro: ajustadores, torneros, forjadores y ayudantes.

—Muchos patronos toneleros del Grao han despedido a sus obreros por pertenecer a la Sociedad de resistencia de su oficio.

**Salamanca**

Casi todos los obreros zapateros de esta capital, después de una reunión de propaganda, se han constituido en Sociedad de resistencia.

**Extranjero**

Ha terminado el Congreso de las distintas fracciones socialistas de Francia, celebrado en París para unir todas las fuerzas proletarias en una sola corriente.

Los periódicos burgueses han consagrado a este Congreso atención suma, porque de él esperaban que el socialismo francés saliese completamente destrozado.

Aunque las sesiones han sido algún tanto movidas, lo que no es de extrañar dados los asuntos que se han debatido, la burguesía ha salido frustrada en sus deseos.

No conocemos de una manera cierta y en todos sus detalles el resultado del Congreso, pero, por lo que dice la misma Prensa burguesa, se de luce que el socialismo francés ha adquirido mayor cohesión y que los principios del Socialismo revolucionario, enemigo de contactos y alianzas con los Gobiernos, han salido triunfantes. El ministro Millerand ha quedado completamente desautorizado.

Por 1.140 votos contra 245 fué aprobada la siguiente proposición:

«Aun admitiendo que puedan producirse circunstancias excepcionales en que el Partido tenga que examinar la cuestión relativa a la participación de los socialistas en un Gobierno burgués, el Congreso declara que en el actual estado de la sociedad capitalista y del socialismo, tanto en Francia como en el extranjero, todos los esfuerzos del Partido deben encaminarse a conquistar en el Municipio, en la provincia y en el Estado, las funciones electivas, puesto que esas funciones dependen del proletariado organizado en partido de clase, el cual, instalándose con sus propias fuerzas, comienza legal y pacíficamente la expropiación política de la clase capitalista, que tendrá que terminar en la revolución.»

Un periódico burgués se expresa en estos términos:

«Así, pues, en el Congreso han triunfado las intransigencias de los revolucio-

arios dirigidos por Guesde, sobre el evolucionario de los amigos de Jaurés.

Los indicados acuerdos constituyen también una fuerte censura contra el actual ministro Mr. Millerand.»

En la sesión de clausura se acordó que el Congreso se reúna todos los años y que todos los diputados socialistas formen en la Cámara un solo grupo a las órdenes del Comité general.

Al ir a levantar la sesión se cantó a coro el himno «La Internacional», en medio del mayor entusiasmo.

—Se ha celebrado últimamente en la Casa del Pueblo de Bruselas el Congreso de los Médicos Socialistas Belgas, convocado por la Asociación Médica Socialista de Amberes.

La Asamblea nombró presidente al doctor Terwagne, secretario a D'Haenens y tesorero a Delbastée. La próxima se celebrará en enero, con el siguiente orden del día: 1.º Memoria sobre la propaganda socialista entre los compañeros de profesión. 2.º Higiene profesional. Memoria Delbastée. 3.º Informe sobre los Sindicatos locales. 4.º Discusión de algunos puntos reglamentarios, cotizaciones, etc.

—En la Casa del Pueblo, de La Louvière, se ha celebrado también días atrás el Congreso Nacional de los Mineros Belgas, con asistencia de casi todos los diputados del Partido, entre ellos Vandervelde, Farnemont, Defuisseaux, Maroille y Lucets. Ha reinado el mayor orden, a pesar de las predicciones de discusiones violentas anunciadas por la prensa burguesa.

En la primera sesión se acordó que las Asociaciones se alipten no sólo a los fines de la resistencia—fondos para huelgas—, sino también a la mutualidad—socorros por enfermedad, por paro y por inutilidad física adquirida en el trabajo.

—Las elecciones municipales que acaban de celebrarse en Inglaterra pueden considerarse como un triunfo socialista, Partido que ha visto aumentar sus votos de un modo notable, obteniendo representación en Municipios tan importantes como Glasgow, Halifax y Hartpool. En el de West-Ham, cerca de Londres, los socialistas están en mayoría. Además, muchos Ayuntamientos han elegido alcaldes socialistas: el de Burslem, en el Staffordshire, es el ciudadano Enoch Edwards, tesorero de la Federación de obreros mineros.

—Encuéntranse actualmente en Amsterdam 1.600 obreros tallistas de diamantes, sin trabajo.

Como consecuencia de la guerra del Africa del Sur se calcula que para el próximo enero ascenderá el número de obreros sin trabajo a unos 3.000.

**Partido Socialista Obrero**

**AGRUPACION BILBAINA**

Con objeto de discutir el asunto pendiente en la Asamblea anterior, esta Agrupación celebrará reunión general extraordinaria el día 17 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el nuevo domicilio social, Plaza de los Tres Pilares, piso 1.º, casa de Carbonell.

Se ruega a los afiliados la puntual asistencia.

**NUESTROS MUERTOS**

Víctima de la explotación, en un desprendimiento de piedras de la mina «Carmen», donde trabajaba, ha fallecido el compañero Jesús Espina, de la Agrupación de Gallarta.

Espina ha sido uno de los afiliados más constantes de dicha Agrupación, por lo que su muerte ha sido muy sentida entre los correligionarios.

Descanse en paz el infortunado compañero y su atribulada madre y demás familia reciban nuestro más sentido pésame.

**REUNIONES**

**Agrupación de Ortuella**

Esta noche, a las siete, celebrará esta Agrupación junta general extraordinaria para tratar la siguiente orden del día:

Lectura de varias comunicaciones recibidas, entre ellas una del Comité Nacional sobre la publicación diaria de EL SOCIALISTA.

Discusión de la misma.

Forma de inaugurar el nuevo local del Centro Obrero.

Presentación de una denuncia recibida por el Comité.

Proposiciones generales.

La reunión se celebrará en el nuevo local, casa de don Asensio Burzaco, calle de las Escuelas.

**A los orfeonistas**

Se convoca a en ayos a todos los orfeonistas con objeto de tomar parte en la velada inaugural del nuevo Centro, para el lunes 18 a las 8 en punto de la noche, en el salón principal del Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares. Se aplica la más puntual asistencia.

**CORRESPONDENCIA**

Baracaldo.—Zacarías.—Recibidas en dos veces 9 ptas. para pago de paquetes.

Maturó.—A. R.—Su cuenta hasta fin de noviembre es de 10 ptas. Se envían 2 ejemplares de de «Socialismo y Libertad». Los demás folletos no los tenemos.

Burgos.—P. L.—Santamaria cumplió su encargo. Recibidas 990 ptas: 6,75 para paquetes hasta el núm. 269 y sobran 30 céntimos para el siguiente; 0,50 para dos ejemplares de «Socialismo y Libertad» que se envían; 2,55 en la lista de los presos, y 0,10 para lo que indica.

Santander.—LA VOZ.—Digan en qué números de su periódico aparecieron las cantidades que habéis recibido de nuestro corresponsal en esa y las abonaremos en cuenta.

Villanueva (Santander)—P. S. E.—Recibida 1 pta. de su suscripción hasta fin marzo 900.

Málaga.—J. S.—El individuo F. Hernández por quien os preguntamos debe residir en Vélez Málaga, donde su madre es maestra de escuela.

Acrijos.—P. O.—Recibida 1 pta. de suscripción hasta fin diciembre 99.

Segura de la Sierra.—S. C. A.—Su tío abona 1 pta. de suscripción hasta fin noviembre 99.

Setares.—J. Recio.—Recibidas 9 ptas. de sus paquetes y saldada la cuenta.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 pta. de suscripción de la S. de Oficios Varios de ésta.

Roda.—B. B.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 4 ptas. de suscripción hasta fin enero 900.

Málaga.—J. S.—Por el mismo conducto recibidas 7,50 ptas: 4,50 de paquetes de esa Agrupación y 3 de folletos que se envían. Se envían 6 Descubrimiento de América. Se publicará su liquidación. Fijese más adelante en esta misma correspondencia.

Salamanca.—M. B.—Se envían Himnos y programas y recibido su importe de 1,40. El resto se publicará.

Linares.—J. L.—Se cumple su encargo enviando los reglamentos de Sociedades mineras que pedía y 1 de la Cooperativa Obrera de Ortuella.

Carmona.—Dr. Palma.—Se envían los ejemplares que pide. El precio del trimestre es de 1 peseta.

Málaga.—J. S.—EL SOCIALISTA de 21 de julio último publicó 5,60 ptas. vuestras que entonces las omitimos, lo mismo que 4,50 más de 11 de agosto que las abonamos todas en esta fecha, en total 10,10 ptas. Adeuda esa Agrupación hasta fin noviembre 24,97 ptas., incluso lo que abonamos en otro lugar de esta correspondencia. Los últimos folletos que enviamos pertenecen a este mes.

Berga.—J. P. S.—Con 1 pta. que publicó EL SOCIALISTA en 21 de julio último y que le abonamos ahora en cuenta tiene pagado hasta fin de año.

Vitoria.—T. O.—Por igual conducto y de la misma fecha 3,72 ptas. de paquetes. Adeuda usted hasta fin noviembre 23,18 ptas.

Almería.—A. H.—De la misma fecha de EL SOCIALISTA abonamos 1 pta. y tiene pagado hasta fin octubre 99.

La Línea.—C. Obrero.—De EL SOCIALISTA de 4 de agosto que publicó 2 ptas. se las abonamos en cuenta. Tiene pagado hasta fin noviembre 99.

Gijón.—V. H.—Por el mismo conducto y de la misma fecha le abonamos 10 ptas. de paquetes. Adeuda hasta fin noviembre 15,30 ptas.

Villanueva del Grao.—S. de P.—El día 6 de septiembre nos abonó EL SOCIALISTA 1 pta. que dejamos de consignarla.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—¿Quién es este último suscriptor que nosotros no conocemos? No es 1 pta. sino dos las que nosotros abonamos de Lorenzo Sanz de Miranda en 11 de noviembre y que vosotros reproducís en 1.º de diciembre.

Gibraltar.—J. C.—El 8 de septiembre nos abonó EL SOCIALISTA 22,50 ptas.: 15 de paquetes y 7,50 de retratos de Marx, que las abona-

mos en cuenta en esta fecha. Su cuenta hasta 28 de octubre es de 11,40 y la de Wood 23,30 ptas.

**Nota de la Admón.**—Se advierte a los que hagan pedidos de Himnos del Orfeón que no serán servidos mientras no acompañen el importe, para lo cual han de dirigirse a Julián Laiseca, Bailén, 41, barbería, Bilbao.

Los pedidos mayores de 25 ejemplares, tienen un descuento de 16 por ciento.

**Socialismo y Libertad**

Se ha puesto a la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos a esta Administración, Bailén, 41.

**España**

**y el descubrimiento de América**

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hallase a venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37, y en casa de Cámara, Sra. Francisco, 41, 1.º al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos a esta Administración.

**BREVES ESTUDIOS BIOGRAFICOS**

Las biografías e ideas de los economistas más notables.

Este utilísimo trabajo original del conocido escritor Miguel Aquino, se publica los domingos por pliegos de 16 páginas, con su correspondiente cubierta, al precio de diez céntimos ejemplar.

Obtienen el 20 por 100 de rebaja los pedidos que excedan de cinco ejemplares.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, Madrid.

**LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO**

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda, Madrid.

**PARTIDO SOCIALISTA OBRERO**

**AGRUPACION BILBAINA**

Debiendo este Comité presentar en la Asamblea de enero el movimiento de afiliados con relación nominal de las altas y bajas y expresión de los motivos que las han causado, se advierte a los afiliados que se hallen en descubierta de cuotas procuren a la mayor brevedad ponerse al corriente de las mensualidades que adeuden, así como se les previene también a aquellos que aún no lo hayan hecho la obligación en que están de proveerse de la tarjeta acreditativa de afiliado.

Asimismo este Comité, cumpliendo uno de los acuerdos del último Congreso del Partido sobre la forma de arbitrar fondos para lograr la publicación diaria de su órgano oficial en la Prensa EL SOCIALISTA, acuerda formar listas de todos aquellos correligionarios nuestros que quieran adquirir acciones cuyas láminas les serán entregadas tan pronto estén impresas y las remita el Comité Nacional.

El precio de cada acción es el de una peseta.

Espera este Comité que, tanto las Agrupaciones socialistas de Vizcaya como los correligionarios todos, tomarán con interés estas advertencias en bien de la organización y de la propaganda del Partido.

Los encargados de la recaudación de acciones son todos los individuos del Comité, quienes están provistos de unos talonarios impresos, cuyos talones serán canjeados en su día por los títulos definitivos de dichas acciones.